
Пятигорск и Железноводск  
на два дня стали центрами 
укрепления партнерских отно-
шений России и стран Глобаль-
ного Юга. Это масштабное со-
бытие собрало более 600 
участников из 20 стран мира, 
включая дипломатов, полити-
ков, ученых и экспертов. 

Среди ключевых тем, обсуж-
давшихся на форуме, были во-
просы международного сотруд-
ничества, сохранения культур-
ного наследия и усиления эконо-
мических связей с государствами 
Глобального Юга. Мероприя-
тие, организованное Северо-
Кавказским институтом РАН-
ХиГС при поддержке Аппарата 
полномочного представителя 
Президента РФ в СКФО и Обще-
ственной палаты РФ, вновь про-
демонстрировало возрастаю-
щую значимость региона на ми-
ровой арене.

Северный Кавказ  
как центр  
международного диалога

Одной из ключевых целей фо-
рума стало усиление взаимодей-
ствия Северного Кавказа с зару-
бежными странами, особенно с 
государствами Глобального 
Юга. Чрезвычайные и полно-
мочные послы из Индии, Кении, 
Маврикия, Сирии и Мозамбика 
приняли активное участие в об-
суждениях, подчеркивая важ-
ность международного сотруд-
ничества. Представители Кении 
и Мозамбика поговорили о не-
обходимости запуска прямых 
авиарейсов с Россией, что может 
способствовать развитию как 
туристического, так и делового 
потенциала. 

Посол Индии Винай Кумар от-
метил значимость развития ту-
ристических связей между Рос-
сией и Индией и сообщил о пла-
нах открытия индийского кон-
сульства в Казани в 2025 году. 
Этот шаг станет новым импуль-
сом для укрепления культурно-

го и экономического сотрудни-
чества между странами.

На примере  
Карачаево-Черкесии

Особое внимание на форуме бы-
ло уделено значимости межнаци-
ональных отношений для устой-
чивого развития Северного Кав-
каза. Министр КЧР по делам на-
циональностей, массовым ком- 
муникациям и печати Мурат Есе-
неев подчеркнул важность сохра-
нения культурной идентичности 
и защиты национальных тради-
ций в условиях глобализации.

— Мы живем в мире, где гло-
бализация, с одной стороны, 
открывает перед нами новые 
горизонты, а с другой — несет 
риски культурной ассимиля-
ции. Задача каждого из нас — 
защитить уникальные тради-
ции и языки, чтобы сохранить 
культурное многооб-
разие России и укре-
пить ее устойчивость 
к внешним угрозам, — 
сказал он. 
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Всем санкциям вопреки
САО РАН развивает сотрудничество 
с зарубежными партнерами с. 3

Внимание к деталям истории
Школьница из Черкесска стала в Москве 
призером просветительского проекта с. 3

И ленточка на запястье
В Карачаево-Черкесии проходит  
месячник белой трости с. 4

Вспоминали мятежного поэта
Как отметили 165-летие со дня рождения  
Коста Хетагурова на его второй родине с. 3

Живое общение и реальные решения
Прошел очередной прямой эфир Главы КЧР Рашида Темрезова с жителями региона

Трансляция шла сразу на не-
скольких телеканалах и ради-
останциях, а также в социаль-
ных сетях, что позволило 
большому числу жителей на-
прямую обратиться к руково-
дителю республики с волную-
щими вопросами. Эфир стал 
важной площадкой для об-
суждения актуальных про-
блем, и многие из поднятых 
вопросов получили конкрет-
ные ответы, по поднятым про-
блемам даны поручения для 
их оперативного решения.

Поддержка участников 
СВО и их семей

Одной из главных тем эфира 
стала поддержка военнослужа-
щих и их семей. Рашид Темрезов 
рассказал о том, как республика 
помогает своим землякам, нахо-
дящимся в зоне специальной во-
енной операции. В ходе прямой 
линии глава региона пообещал 
лично оказать помощь инициа-
тивной группе, которая занима-
ется отправкой необходимого 
снаряжения солдатам.

Также особое внимание было 
уделено просьбе военнослужа-
щих 34-й мотострелковой гор-
ной бригады о содействии в при-
обретении необходимого обо-
рудования: дрона Мавик, а так-
же электроконцевиков. Рашид 
Темрезов заверил, что в бли-
жайшее время они будут заку-
плены для нужд военных.

— Благодарю наших ребят, на-
ших земляков не только за граж-
данскую ответственность, но и 
за мужество, любовь, трепетное 
отношение к нашей Родине. 
Спасибо вам большое, ребята, — 
сказал Рашид Темрезов.

Ефрем Рубаев из столицы Ка-
рачаево-Черкесии поднял во-
прос о необходимости внеоче-
редного обеспечения инвали-
дов общего заболевания, уча-
ствующих в СВО, и попросил о 

субсидиях для улучшения жи-
лищных условий военнослужа-
щих и их семей. Глава респу-
блики подчеркнул приоритет 
поддержки участников СВО и 
призвал Правительство актив-
но решать эти вопросы. Также в 
регионе функционирует ин-
формационная система «По-
мощь участникам СВО», где во-
еннослужащие и их семьи могут 
получать консультации и 
оформлять выплаты через пор-
тал госуслуг.

В этот день к Рашиду Темрезо-
ву обратилась Асият Лепшоко-
ва, супруга военнослужащего, 

участвующего в специальной 
военной операции, с вопросом о 
трудностях при оформлении по-
собий по беременности, детских 
выплат и других льгот для семей 
военных, заключивших кон-
тракт с Министерством оборо-
ны РФ.

Рашид Темрезов подчеркнул, 
что в Карачаево-Черкесии пред-
усмотрены 43 различных меры 
поддержки для участников СВО 
и их семей как финансового, так 
и нефинансового характера. 
Глава региона поручил Мини-
стерству труда и социального 
развития Карачаево-Черкесии  

оказать Асият Лепшоковой всю 
необходимую помощь в оформ-
лении положенных выплат и 
льгот.

Водоснабжение — 
приоритетная задача

Проблемы с водоснабжени-
ем — одна из наиболее острых 
тем для жителей республики. На 
обращение жителей поселка 
Псемен Урупского района о не-
достаточном обеспечении водой 
глава региона сообщил, что во-
прос будет решен уже в этом го-
ду, напомнив о проделанных 

ранее работах по модернизации 
водопроводной сети.

Жители села Дружба также 
подняли вопрос водоснабжения 
населенного пункта — в селе ча-
сты перебои с водой. Рашид 
Темрезов заверил, что в следую-
щем году начнется строитель-
ство новой водопроводной ли-
нии, что позволит решить эту 
проблему раз и навсегда.

— Сегодня мы проводим ком-
плексную работу по решению 
проблемы с водоснабжением 
Дружбы. В следующем году при-
ступим к строительству, — отве-
тил Рашид Темрезов.

Социальная 
инфраструктура

Жители села Дружба подели-
лись радостной новостью о пла-
нах по строительству новой 
школы на 960 мест. Рашид Тем-
резов подтвердил эту информа-
цию, отметив, что строитель-
ство современной школы нач-
нется уже в следующем году. 

Он также добавил, что парал-
лельно в регионе будет 
запущена программа 
капремонта дошколь-
ных образовательных 
учреждений.

В Парламенте КЧР прошла  
2 сессия VII созыва. В ее ра-
боте принял участие Глава 
Карачаево-Черкесии Рашид 
Темрезов.

Он поздравил избранных депу-
татов и подчеркнул, что, незави-
симо от партийной принадлеж-
ности, главная задача власти — 
держать генеральную линию, 
обозначенную Президентом 
России, активно работать над ре-
ализацией региональных и феде-
ральных проектов, повышать 
качество жизни жителей респу-
блики как неотъемлемой части 
Российской Федерации.

Отдельно Рашид Темрезов 
поблагодарил участников СВО 
за их ратный труд и пожелал 
успехов на законодательном 
поприще.

Парламентариям нового созы-
ва были вручены удостоверения 
и депутатские значки.

Под председательством спике-
ра Александра Иванова депута-
ты обсудили 26 вопросов по-
вестки, касающихся структуры 
Народного Собрания VII созы-
ва, а также назначений на клю-
чевые должности.

Первым зампредседателя Пар-
ламента КЧР единогласно из-
бран Хызыр Чеккуев. Должно-
сти заместителей председателя 
НС КЧР без отрыва от основной 
деятельности заняли Мусса Эк-
зеков и Али Хапсироков.

В VII созыве сформировано  
11 комитетов по различным на-

правлениям деятельности, из-
браны председатели комитетов. 
Комитет по законодательству и 
государственному строительству 
возглавил Владимир Умалатов. 
Комитет по бюджету, финансам 
и налогам — Адам Гочияев; ко-
митет по здравоохранению, со-
циальной политике и спорту — 
Хасан Хубиев. Вопросы науки, 
образования, культуры и дел мо-
лодежи будет курировать Татья-
на Черняева. Комитет по эконо-
мической политике, предприни-
мательству, цифровому разви-
тию и туризму возглавил Алек-
сей Ганшин. Александр Чайка 
руководит  комитетом по регла-
менту и мандатным вопросам. 
Комитет по национальной поли-
тике, внешним связям, делам не-
коммерческих организаций и 
средствам массовой информа-
ции возглавил Науруз Темрезов; 
Комитет по аграрной полити-
ке — Кемал Бытдаев. Руководить 
комитетом по природным ресур-

сам, природопользо-
ванию и экологии 
доверено Исмаилу 
Катчиеву. Крым 
Шнахов — руково-
дитель комитета по 
промышленности, 
транспорту, строи-
тельству и энергети-
ке. В комитете по 
местному самоу-

правлению избран заместитель 
председателя, им стал Дахир 
Мутчаев.

Также в состав нового созыва 
введен депутат от «Единой Рос-
сии» Ханафий Хасанов, он заме-
стил мандат досрочно сложив-
шего полномочия Ахмата Салпа-
гарова, избранного на 1 сессии 
сенатором от законодательной 
власти КЧР.

По итогам формирования 
структуры комитетов был из-
бран Президиум Народного Со-
брания КЧР VII созыва, в его со-
став вошли председатель Парла-
мента КЧР, его заместители, 
председатели комитетов.
Пресс-служба Парламента КЧР

Сформированы 
комитеты 
Парламента

За это время, и особенно в по-
следние годы, криминалисти-
ка сделала существенный шаг 
вперёд. Идея о неотвратимо-
сти наказания превратилась  
в повседневную реальность. 
Об этом мы говорили с руко-
водителем отдела кримина-
листики Следственного 
управления СК России по КЧР 
полковником юстиции Рафа-
элем Багдасаровым.

— Рафаэль Валерьевич, что 
изменилось в работе службы 
в последние годы? 

— Конечно, по сравнению с не-
сколькими десятками лет назад 
современная криминалистика 
претерпела значительные изме-
нения и продолжает совершен-
ствоваться и сейчас. Связано это, 
прежде всего, с развитием высо-
ких технологий.

На сегодняшний день крими-
налистические подразделения 
располагают внушительным 
высокотехнологическим обору-
дованием, позволяющим оты-
скать самые сложные следы пре-
ступления, в том числе невиди-
мые человеческому глазу. На-
пример, так называемый 
«Источник экспертного света», 
который позволяет увидеть за-
мытые следы крови и другие 
биологические следы.

Другой сложный прибор, позво-
ляющий обнаружить, к примеру, 
места хранения взрывчатых ве-
ществ в случае, если преступник 
перевозил или переносил, напри-
мер, тротил в кармане,  — это 
«Портативный анализатор 
взрывчатых веществ».

Кроме того, разработана специ-
альная криминалистическая тех-
ника, позволяющая обнаружить 
электронные устройства, в том 
числе спрятанные или даже зако-
панные, например, мобильные 
телефоны, сим-карты и другие 

гаджеты, — это «Нелинейный 
локатор» (Коршун).

Эти изменения отражают об-
щую тенденцию современной 
криминалистики к более науч-
ному, высокотехнологичному и 
комплексному подходу к рассле-
дованию преступлений.

— Сегодня следователь и сле-
дователь-криминалист идут  
в одной связке. В чем специфи-
ка работы криминалиста?

— Да, следователь и следова-
тель-криминалист — это своего 
рода тандем для эф-
фективного и успеш-
ного расследования 
уголовных дел и рас-
крытия преступле-
ний. На первый 
взгляд, они обладают 
одними и теми же 
полномочиями — могут допра-
шивать участников дела, назна-
чать экспертизы, проводить ос-
мотр места происшествия, про-
верку показаний на месте и т. д., 
то есть полностью расследовать 
уголовное дело. Но специфика и 
главная задача криминалиста — 
оказание помощи следователю. 
При расследовании уголовного 

дела перед следователем стоит 
огромное количество задач. В за-
висимости от специфики рассле-
дуемого уголовного дела то или 
иное следственное действие мо-
жет представлять определенную 
сложность, например проведение 
следственного эксперимента по 
дорожно-транспортному проис-
шествию. На подготовку к такому 
следственному действию порой 
требуется несколько дней, так 
как по таким делам эксперимент 
является одним из ключевых до-

казательств. Важно 
подобрать подходя-
щие транспортные 
средства, воссоздать 
максимально при-
ближенную к момен-
ту ДТП обстановку, 
выбрать тактику 

проведения эксперимента, пра-
вильно фиксировать ход и ре-
зультаты следственного действия 
при помощи фото- или видеосъ-
емки. Следователю при таких 
трудоемких и многоза-
дачных следственных 
действиях, конечно, 
необходима помощь 
криминалиста. 

Дело ведут знатоки
Следственный комитет России 19 октября отметил 70-летие своей 
криминалистической службыБлагодаря фонду «Круг добра»

В России благодаря фонду «Круг добра» стал доступен один 
из самых дорогостоящих препаратов в мире — Элевидис. Он 
жизненно необходим детям с мышечной дистрофией Дюшен-
на. С конца июня препарат был закуплен для 43 детей из раз-
ных регионов, в том числе для юного жителя КЧР. Фонд «Круг 
добра» создан Указом Президента для поддержки детей с тя-
желыми жизнеугрожающими и хроническими заболевания-
ми, в том числе редкими. За это время помощь фонда получи-
ли уже 26 тысяч ребят. Россия — одна из первых стран, где стал 
доступен препарат стоимостью около 3 млн долларов.

Капремонт школ — под контролем
Ход реализации мероприятий капремонта образовательных 

организаций КЧР в 2024 году обсудили на совещании под руко-
водством председателя Правительства КЧР Мурата Аргунова. 
В совещании приняли участие главы администраций муници-
пальных образований республики и руководители профиль-
ных ведомств. Так, в рамках региональной программы «Модер-
низация систем школьного образования в КЧР» в этом году на 
территории республики ведутся капремонт 15 зданий 13 сред-
необразовательных учреждений, а также мероприятия по бла-
гоустройству территорий 7 школ. Отметим, что всего с 2022 го-
да в Карачаево-Черкесии отремонтировано более 40 школ.

Чье сочинение лучше
В Черкесске прошла церемония награждения призеров и по-

бедителей регионального этапа Всероссийского конкурса со-
чинений 2024 года. Всего отмечены сочинения 12 школьников 
в 4 возрастных группах. Всем ребятам вручены памятные ди-
пломы. Наибольшее количество баллов набрали и стали побе-
дителями регионального этапа: Джалал Бекуатов (СОШ  
а. Эркин-Юрт), Амар Меремкулов (СОШ а. Эльбурган), Дана 
Таова (гимназия № 4 г. Усть-Джегуты) и Бэлла Мамаева (СОШ 
№ 7 с. Учкекен). Их сочинения уже представлены для участия в 
финальном этапе конкурса в Москве.

В преддверии холодов
На берегу Кубанского водохранилища проведено заключи-

тельное в этом году мероприятие акции «Вода России». Сезон 
уборок завершился масштабным субботником-соревновани-
ем, в ходе которого береговая линия протяженностью более  
2 километров была очищена от 120 кг мусора! Здесь же более 
60 постоянных участников акции получили дипломы Мини-
стерства природных ресурсов КЧР. 

Ветераны подают пример
В Хорватии 8–13 октября прошел чемпионат мира по спор-

тивной борьбе среди ветеранов. На нем представитель Кара-
чаево-Черкесии Сергей Шанявский, который выступал в ди-
визионе «D» (51–55 лет), в весе до 78 кг, завоевал серебро в 
вольном стиле, а также бронзу — в греко-римской борьбе. 
Тренируют спортсмена Алексей Смирнов и Юрий Мелекеров.

На пульсе

Рашид Темрезов отвечает на вопросы жителей региона

Глобальный Юг развивается
На Ставрополье состоялся VII Международный форум  
«Северный Кавказ: новые геостратегические возможности»

Актуально

Участники форума внимательно слушают выступающих

»
с. 2

Интервью

»
с. 2

Практическое занятие с молодыми сотрудниками  
по оказанию первой медицинской помощи

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
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Тема дня

»
с. 2

Сессия

Главная задача 
власти — держать 
генеральную линию, 
обозначенную 
Президентом России
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Кроме того, Темре-
зов сообщил, что стро-
ительство новой шко-
лы и детского сада 
начнется в селе Архыз, 

а в 2026 году власти приступят к 
возведению современной шко-
лы в ауле Кумыш, что свидетель-
ствует о приоритетности разви-
тия образовательной инфра-
структуры в республике.

Также глава региона поддер-
жал инициативу по установке 
памятника Матери в парке заво-
да РТИ Черкесска. Рашид Тем-
резов отметил, что эта идея важ-
на для региона, где семья и ува-
жение к родителям традицион-
но занимают ключевое место. 
Он поручил местным властям 
проработать вопрос и в ближай-
шее время приступить к реали-
зации проекта. Памятник станет 
символом почтения к матерям и 
напоминанием о важности се-
мейных устоев для подрастаю-
щего поколения. 

Благоустройство  
и капремонт

Жители республики не обошли 
стороной темы благоустройства 
территорий и капитального ре-
монта. Вопросы касались как 
восстановления кровли домов, 
пострадавших от града, так и бу-
дущих проектов по улучшению 
инфраструктуры. Темрезов под-
черкнул, что работы по строи-
тельству газопровода к селу Кур-
джиново начнутся в 2025 году.

Особое внимание было уделе-
но нерегулярному вывозу мусо-
ра в Черкесске. Глава республи-
ки согласился, что это серьезная 
проблема, и пообещал, что будет 
предпринято больше усилий для 
улучшения ситуации — от уве-
личения количества контейне-
ров до повышения частоты вы-
воза отходов.

Развитие туризма в Архызе

На прямую линию с Рашидом 
Темрезовым обратилась жи-
тельница курортного поселка 
Архыз с предложением создать 
специальные пункты проката 
для лошадей, квадроциклов и 
горнолыжного оборудования. 
Глава республики поддержал 
эту инициативу, отметив, что за 
последние десять лет Архыз 
превратился в динамично раз-
вивающийся курорт, где люди 
получили возможность зани-
маться частным бизнесом.

Темрезов подчеркнул важ-
ность высокого уровня предо-
ставления туристических услуг 
и призвал местных предприни-
мателей уделять этому особое 
внимание. Он также отметил, 
что Карачаево-Черкесия как 
многонациональный регион 
всегда радушно принимает го-
стей, и для поддержания  при-
влекательности региона необ-
ходимо поддерживать чистоту, 

порядок и качественное обслу-
живание. Контроль за этим во-
просом будет усилен при уча-
стии надзорных и правоохрани-
тельных органов.

200-летие Черкесска: 
юбилей под знаменем 
Победы

Одна из жительниц Черкесска 
задала вопрос о том, как будет 
отмечаться 200-летний юбилей 
города в 2025 году и запланиро-
ваны ли мероприятия, посвя-
щенные его историческому об-
лику. Глава Карачаево-Черке-
сии Рашид Темрезов с энтузиаз-
мом ответил, что это событие 
станет значимым для всей ре-
спублики и пройдет под симво-
лом Победы.

Темрезов подчеркнул, что 
главной темой празднования 
будет не только история города, 
но и его связь с нынешними со-
бытиями, в частности, с подви-
гами тех, кто сегодня защищает 
Родину в ходе специальной во-
енной операции. «Победа нашей 
страны, нашего государства, на-
ших родных и близких, тех ре-
бят, которые сегодня принима-
ют участие в специальной воен-
ной операции, станет главным 

символом 200-летия Черкес-
ска», — отметил глава региона.

Также Рашид Темрезов обра-
тил внимание на то, что 200-ле-
тие Черкесска станет не просто 
праздничным событием, а сим-
волом единства народа, его па-
триотизма и стремления к со-
хранению исторической памя-
ти. В программу мероприятий 
войдут как культурные и спор-
тивные события, так и акции, 
связанные с увековечением па-
мяти о прошлом города.

— Для нас важно не только со-
хранить традиции и историче-
ский облик столицы, но и под-
черкнуть её 
роль в судьбе 
страны и ре-
гиона,  — до-
бавил Тем-
резов.

Поддержка молодежи  
и развитие спорта

Год молодежи в Карачаево-
Черкесии стал важным этапом 
для активных молодых людей 
республики. Рашид Темрезов 
отметил значительный рост 
числа молодых активистов и вы-
разил благодарность волонтер-
ским организациям за их уча-

стие в социальных проектах и 
помощь участникам СВО.

Кроме того, прямой эфир кос-
нулся и вопросов развития спор-
та. Тренер по футболу из аула 
Хабез обратился с просьбой вос-
становить стадион, на что глава 
региона дал обещание создать 
комфортные условия для заня-
тий спортом. В ходе прямого 
эфира Рашид Бориспиевич рас-
сказал, что футбол — один из его 
любимых видов спорта, и он с 
детства мечтал, чтобы последу-
ющие поколения занимались 
футболом в современных ком-
фортных условиях.

— В моем детстве не было даже 
такого стадиона. Мы носили 
опилки для благоустройства по-
ля. Считаю, что в таком боль-
шом районе, где более 30 тысяч 
населения, необходимо создать 
условия для занятий не только 
футболом, но и другими видами 
спорта. Мы обязательно это сде-
лаем, — заверил Глава КЧР. 

Требуются специалисты

Жители республики также 
поднимали вопросы о переселе-
нии из аварийного жилья, вы-
делении земельных участков 
для многодетных семей, уста-
новке освещения и ремонте до-

рог. Каждое обращение было 
оперативно рассмотрено, и со-
ответствующие поручения бы-
ли переданы ответственным 
лицам.

Особо запомнилось обраще-
ние пенсионера из Черкесска, 
который столкнулся с трудно-
стями в поиске работы. Рашид 
Темрезов пообещал помочь с 
трудоустройством и отметил, 
что в регионе остро востребо-
ваны специалисты в ряде про-
фессий.

Еще один вопрос касался 
транспорта. Михаил Земляни-
цин говорил о нехватке транс-

порта на маршруте «Агроком-
бинат «Южный» — Черкесск» в 
утренние часы. Он отметил, что 
жителям микрорайона требует-
ся дополнительный автобус.

Глава региона оперативно от-
реагировал на обращение и по-
ручил Правительству КЧР со-
вместно с собственником агро-
комбината и местными властя-
ми решить проблему. Рас- 
сматриваются два варианта: ли-
бо выделение одного из новых 
автобусов, поступивших в реги-
он в текущем году, либо органи-
зация другого удобного транс-
порта для обеспечения регуляр-
ных поездок по данному марш-
руту.

Итоги 

Прямая линия с Рашидом Тем-
резовым в очередной раз под-
твердила, что живое общение с 
жителями — это мощный ин-
струмент для оперативного ре-
шения актуальных вопросов. 
Глава региона подчеркнул, что 
такие встречи помогают понять 
реальные нужды людей и позво-
ляют более эффективно рабо-
тать на благо республики. Он 
подчеркнул важность взаимо-
действия между различными 
уровнями власти и местными 
сообществами для решения на-
сущных проблем. Призвал к бо-
лее активному вовлечению 
граждан в процесс принятия ре-
шений, чтобы каждый житель 
чувствовал свою значимость и 
влияние на развитие своей тер-
ритории.

В завершение Рашид Темрезов 
выразил настоятельный призыв 
к Правительству и муниципаль-
ным органам власти:

— Моя просьба, моё поруче-
ние — делайте всё во благо жите-
лей, во благо нашей родной Ка-
рачаево-Черкесии и нашей ве-
ликой страны России.

Также Глава КЧР выразил бла-
годарность всем средствам мас-
совой информации за активное 
участие в обсуждении актуаль-
ных вопросов региона. Он отме-
тил, что именно благодаря тако-
му сотрудничеству удается при-
влекать внимание к важным те-
мам и находить пути их решения.
АРМИДА КИШМАХОВА

Живое общение и реальные решения
Прошел очередной прямой эфир Главы КЧР Рашида Темрезова с жителями региона Карачаево-Черкесия, 

как отметил министр, 
является примером 
межнационального 
мира и согласия. Ре-

спублика, населенная представи-
телями более 100 народов, на 
протяжении веков вырабатыва-
ла уникальные механизмы сосу-
ществования и толерантного от-
ношения к различным этносам. 

Мурат Есенеев подчеркнул, 
что этот опыт особенно важен в 
условиях современного мира, 
где межнациональные кон-
фликты могут легко разжечь со-
циальные противоречия.

Работа по обеспечению этно-
конфессиональной стабильности 
в Карачаево-Черкесии ведется на 
постоянной основе. Мурат Есене-
ев рассказал о тесном взаимодей-
ствии властей республики с Ду-
ховным управлением мусульман, 
благочиниями Русской Право-
славной Церкви и представите-
лями других конфессий. Обще-
ственные организации, представ-
ляющие интересы различных 
национальностей, играют важ-
ную роль в сохранении стабиль-
ности в регионе и укреплении 
межнационального согласия.

Площадка  
для сотрудничества

Важную роль в укреплении 
международных связей Северно-
го Кавказа сыграли дискуссии на 
тему сотрудничества с государ-
ствами Глобального Юга. Участ-
ники обсудили перспективы раз-
вития туристической индустрии, 
гуманитарного сотрудничества, а 
также вопросы инфраструктур-
ного развития и пространствен-
ного роста. Представители раз-
ных стран и регио-
нов подчеркнули 
важность совмест-
ных проектов и об-
мена опытом для по-
вышения конкурен-
тоспособности ма-
крорегиона на 
международной арене.

— При формировании страте-
гии развития отношений между 
регионами Северного Кавказа с 
государствами Ближнего Восто-
ка и африканского континента 
основными детерминантами яв-
ляются снижение рисков и нео-
пределённости для экспортёров, 
выстраивание финансово-рас-
чётной инфраструктуры, даль-
нейшее снятие транспортно-ло-
гистических барьеров. Полити-
ка субъектов Российской Феде-
рации в области экспортной 
деятельности в настоящее время 
динамично развивается и систе-
матизируется. Важным услови-
ем для наращивания такого со-
трудничества является увеличе-
ние инвестиций, что требует 
проработки специальных ин-
струментов и механизмов... — 
отметила заведующая кафедрой 
экономики и финансового права 
Северо-Кавказского институ-
та — филиала РАНХиГС Вале-
рия Браткова. 

Евгений Бакулин, глава города 
Железноводска, подчеркнул 
значимость таких мероприятий 
для региона. 

— Наш курортный город еже-
годно принимает высоких го-
стей. В этом году среди участни-
ков — послы и представители 
Сирии, Индии, Кении, Маври-
кия и других стран. Мы обсуди-
ли развитие международного 
сотрудничества, и я уверен, что 
темы форума нашли отклик у 
каждого участника, — сказал он. 

Цифровизация языков 
народов России

Одной из инициатив, прозву-
чавших на форуме, стало обсуж-
дение проекта по созданию он-
лайн-переводчика для языков 
народов России. Стоит отметить, 

Карачаево-Черкес-
ская Республика ак-
тивно участвует в 
этом проекте, кото-
рый поддерживает-
ся Федеральным 
агентством по делам 
национальностей 

России. Проект предусматрива-
ет интеграцию этих языков в 
цифровую платформу, разрабо-
танную компанией «Яндекс», 
что обеспечит их присутствие в 
современном интернет-про-
странстве. На первом этапе пла-
нируется перевод 25 тысяч фраз 
для каждого языка, что станет 
основой для дальнейшего их 
развития и сохранения. 

Мурат Есенеев рассказал о про-
водимой в Карачаево-Черкесии 
работе по сохранению родных 
языков. При этом цифровизация 
является ключевым шагом по со-
хранению культурного наследия 
народов России.  
АРМИДА КИШМАХОВА 

Глобальный Юг 
развивается

В таких случаях кри-
миналист отвечает за 
правильность выпол-
нения технической сто-
роны производства 

эксперимента, а следователь — 
процессуальной его составляю-
щей, куда входят реализация 
прав и интересов участников экс-
перимента, непосредственно 
производство самого следствен-
ного действия, фиксация хода и 
результатов в процессуальном 
документе — протоколе.

— Одним из направлений де-
ятельности криминалистиче-
ской службы являются поиск 
пропавших лиц и раскрытие 
преступлений прошлых лет. 
Расскажите о наиболее резо-
нансных преступлениях, кото-
рые были раскрыты в настоя-
щее время.

— Я бы назвал уголовное дело о 
раскрытии преступлений 36-лет-
ней давности. 28 июня 1988 года 
в правоохранительные органы 
поступило сообщение 19-летней 
жительницы Ставропольского 
края, рассказавшей, что неиз-
вестный изнасиловал ее и пытал-
ся убить, после чего скрылся с 
места преступления. 

По данному факту было воз-
буждено уголовное дело. Несмо-
тря на принятые меры, престу-
пление не удалось раскрыть, и в 
августе 1988 года предваритель-
ное следствие по уголовному де-
лу было приостановлено в связи 
с неустановлением лица, подле-
жащего привлечению в качестве 
обвиняемого.

Вместе с тем следователями ре-
гионального СКР совместно с со-
трудниками МВД по КЧР велась 
планомерная работа по раскры-
тию данного преступления.

Уголовное дело было детально 
изучено сотрудниками отдела 
криминалистики регионального 
Следственного управления, про-
веден анализ всех добытых по 
делу доказательств, в том числе 
показаний допрошенных лиц, на 

основании чего был выработан 
план дополнительных меропри-
ятий, направленных на раскры-
тие преступления, предваритель-
ное следствие по делу было воз-
обновлено.

Следователями и следователя-
ми-криминалистами во взаимо-
действии с оперативными со-
трудниками МВД по КЧР был 
спланирован и грамотно прове-
ден комплекс дополнительных 
следственных действий и опера-
тивно-разыскных мероприятий, 
в результате которых удалось 
установить свидете-
лей преступления, 
чьи показания в со-
вокупности с иными 
собранными доказа-
тельствами позволи-
ли установить при-
частность к совер-
шенному преступле-
нию ранее судимого 
местного жителя.

Было установлено, что 28 июня 
1988 года обвиняемый, заметив 
потерпевшую, следовавшую по 
дороге на работу, подошел к ней 
и, приставив к ее шее нож и угро-
жая убийством, увлек ее в близ-
лежащую лесопосадку. Изнаси-
ловал потерпевшую, после чего с 
целью ее убийства нанес не менее 
6 ударов ножом в область груд-
ной клетки и шеи. От получен-
ных ранений пострадавшая по-
теряла сознание, что мужчиной 
было воспринято как наступле-
ние смерти, и он покинул место 
преступления. Однако спустя не-
продолжительное время потер-
певшая очнулась и смогла дойти 

до ближайшего фермерского хо-
зяйства, где обнаружившие ее 
работники доставили в медицин-
ское учреждение. Благодаря ока-
занной квалифицированной ме-
дицинской помощи девушка 
осталась жива. 

Уголовное дело направлено в 
суд для рассмотрения по суще-
ству.

— Какие новейшие разработ-
ки позволяют раскрыть пре-
ступление по горячим следам?

— В современном мире раскры-
тие преступлений по горячим 

следам осуществля-
ется благодаря вне-
дрению высоких тех-
нологий, которые 
совершенствуют уже 
имеющиеся методы 
расследования. 

Одним из ключе-
вых способов рас-
крытия преступле-

ния именно по горячим следам 
является сбор и анализ данных. 
Например, это просмотр записей 
частных видеокамер, установ-
ленных возле места происше-
ствия, а также камер системы 
«Безопасный город». Как прави-
ло, это всегда трудный и кропот-
ливый труд, так как следователям 
необходимо изъять и отсмотреть 
огромное количество видеозапи-
сей, и в этом на помощь им при-
ходят, конечно, криминалисты.

Например, так было раскрыто 
одно очень громкое преступле-
ние — убийство женщины в Чер-
кесске, сопряженное с поджогом, 
которое совершил фигурант, что-
бы скрыть следы убийства и 

представить все как несчастный 
случай неосторожного обраще-
ния с огнем. Преступления были 
совершены в условиях неочевид-
ности, и следователями совмест-
но с криминалистами при уча-
стии также оперативных служб 
МВД по КЧР были отсмотрены 
видеокамеры, установленные на 
маршруте передвижения фигу-
ранта от центра Черкесска к его 
окраине. После этого он был не-
замедлительно задержан. 

Все эти новшества в сочетании с 
опытом и знаниями следовате-
лей-криминалистов, безусловно, 
способствуют эффективному 
раскрытию преступлений, в том 
числе по горячим следам. 

— Расскажите о людях, кото-
рые работают в отделе.

— В отделе криминалистики 
Следственного управления рабо-
тают самые опытные профессио-
налы следствия. Это люди, кото-
рые отработали в следствии боль-
ше 20–30 лет, настоящие знатоки 
своего дела. Они щедро делятся 
своим богатейшим опытом и зна-
ниями с молодыми следователя-
ми, и под их чутким руководством 
и наставничеством взращивают-
ся следователи с большой буквы. 
Я считаю, что каждый из коллек-
тива отдела представляет собой 
яркий пример настоящего кри-
миналиста, так как их отличают 
главные качества для этой про-
фессии: честность, порядочность, 
аналитический склад ума, спо-
собность быстро и эффективно 
работать с большим объемом ин-
формации...

— Что бы вы хотели поже-
лать коллегам в праздник?

— Я искренне поздравляю с 
профессиональным праздником 
не только сотрудников своего от-
дела, но и всех криминалистов 
Следственного комитета России. 
Ваш вклад в работу следователей 
и ведомства в целом попросту не-
оценим. Желаю вам сил, здоро-
вья и успехов в делах!
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Дело ведут знатоки
Мои родители 
работают в полиции

В МВД по Карачаево-Черке-
сии подвели итоги региональ-
ного этапа Всероссийского 
конкурса детского рисунка 
«Мои родители работают в 
полиции». В нем приняли уча-
стие юные художники в воз-
расте от 6 до 14 лет — дети со-
трудников органов внутрен-
них дел. Отдельная номина-
ция, посвященная объявлен- 
ному Президентом Россий-
ской Федерации Году семьи, 
проводилась среди професси-
ональных художников и сту-
дентов художественных спе-
циальностей. Лучшие рисун-

ки направлены в МВД России 
для участия в финале всерос-
сийского конкурса.

Письмо солдату
Каждую среду в России от-

мечается День мобилизован-
ного. Вот и в прошедшую сре-
ду учащиеся и педагоги СОШ 
№ 5 Усть-Джегуты вспомина-
ли тех, кто сегодня с оружием 
в руках в зоне СВО отстаивает 
интересы нашей страны. Как 
отметила Индира Чочуева, со-
ветник директора по воспита-
нию, учащиеся написали 
письма солдатам, где поблаго-
дарили их за то, что они спаса-
ют мир от неонацизма.

В прямом эфире к Главе КЧР Рашиду Темрезову обратились военные — участники СВО

»
с. 1

В успешном и быстром раскрытии преступлений также помогает 
проведение молекулярно-генетических исследований. Изъятые 
в ходе осмотра места происшествия следы и предметы исследу-
ются на предмет наличия потожировых следов, оставленных 
предположительно фигурантом преступления, и вносятся в феде-
ральную базу данных. В случае совпадения ДНК-профилей даль-
нейшее установление его местонахождения и задержания явля-
ется, как говорится, делом техники. 

Д О Б А В И М

»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Форум показал, что Северный 
Кавказ не только сохраняет 
свою культурную самобыт-
ность, но и становится важной 
точкой соприкосновения ин-
тересов множества стран.

П О С Т С К Р И П Т У М

Живое общение с жителями — это 
мощный инструмент для оперативного 
решения актуальных вопросов

по уже сложившейся традиции в ходе прямого эфира к Главе Ка-
рачаево-Черкесии поступило множество вопросов. Многие из 
поднятых тем были взяты на контроль для дальнейшего рассмо-
трения и решения. Какие-то вопросы и проблемы были решены 
в этот же день.

К С Т А Т И ,

»
с. 1

ФНС России приступила к соз-
данию информационно-ана-
литической платформы «Кон-
солидированные бюджеты 
субъектов РФ». Об этом зая-
вил заместитель руководите-
ля службы Виталий Колесни-
ков на третьей стратегиче-
ской сессии «Аналитика  
и прогноз: новые вызовы  
и решения» в Архызе. 

В работе стратегической сес-
сии  приняли участие замести-
тель руководителя Департамен-
та бюджетной политики и стра-
тегического планирования Ми-
нистерства финансов РФ 
Евгений Домбровский, замести-
тель директора Департамента 
доходов Министерства финан-
сов РФ Виктория Андреева, за-
меститель руководителя Управ-

ления Федерального казначей-
ства по КЧР Арафат Семёнов, 
вице-премьер Правительства 
КЧР Мурат Суюнчев, а также 
представители межрегиональ-
ных инспекций по Южному и 
Северо-Кавказскому федераль-
ным округам.

«С нашей точки зрения, эта 
платформа станет ключевым 
инструментом для межбюджет-
ных отношений, так как в её ра-
боте будут задействованы Феде-
ральная налоговая служба, фи-
нансовые органы регионов и 
Министерство финансов Рос-
сии — все участники бюджетно-
го процесса. Благодаря плат-
форме мы сможем отслеживать 
реализацию бюджета страны и 
её регионов, а также факторы, 
влияющие на него, и изменения, 
которые происходят», — отме-
тил Виталий Колесников.

По видеосвязи участников сес-
сии приветствовали заместите-
ли руководителя ФНС России 

Александр Егоричев, Дмитрий 
Сатин и Тимур Шиналиев, кото-
рые отметили, что аналитиче-
ская работа, проводимая со-
трудниками региональных 
управлений, служит основой 
для принятия важных стратеги-
ческих решений.

Начальник Аналитического 
управления ФНС России Вале-
рий Засько подчеркнул, что мно-
гие решения, которые сегодня 
используются в работе налого-
вых органов, были разработаны 
на предыдущих сессиях в Уфе и 
Ярославле: «Это касается автома-
тизации налоговой отчётности, 
пояснительных записок и других 
важных аспектов. В то время ак-
тивно развивался институт еди-
ного налогового счёта (ЕНС). 
Благодаря личному общению с 
коллегами из территориальных 
финансовых органов мы смогли 
найти общие решения. И сейчас 
мы успешно применяем этот но-
вый инструмент в своей работе».

Затем работа аналитиков пе-
решла в формат круглых сто-
лов. Разделившись на команды, 
они обсудили такие ключевые 
рабочие процессы, как оптими-
зация и совершенствование ста-
тистической налоговой отчёт-
ности, применение налоговыми 
органами прикладной подси-
стемы «Экспедитор данных», 
специального инструмента BI 
аналитики для анализа Боль-
ших данных ФНС России, ин-
струменты оценки экономики 
на макро- и микроуровне, а так-
же информатизацию рабочих 
процессов.

Руководитель УФНС России 
по Карачаево-Черкесской Ре-
спублике Расул Текеев отметил, 
что такой формат работы от-
крывает перед региональными 
аналитиками уникальную воз-
можность получить практиче-
ский опыт и повысить свою ква-
лификацию.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Отвечая на новые вызовы
В ФНС России обсудили обмен данными для улучшения межбюджетных отношений

Налоги

Коротко

Четырнадцать детей вынуж-
денных переселенцев присту-
пили к образовательному 
процессу в средней школе ку-
рортного поселка Домбай. 
Это дети разных возрастных 
групп. Для детей дошкольно-
го возраста также организо-
вано воспитание в детском 
саду в пришкольных группах.

Дети обеспечены необходи-
мыми школьными принадлеж-
ностями и учебниками. Перед 
зачислением в учебное заведе-
ние все обучающиеся посещали 

курсы русского языка. Также 
два раза в неделю, наряду с об-
учением ребят по единым феде-
ральным образовательным 
программам, преподавателем, 
владеющим арабским языком, 
проводятся дополнительные 
занятия по изучению русского 
языка, что является важным 
аспектом для их дальнейшего 
развития и интеграции в обще-
ство. 

Учителя учитывают индивиду-
альные особенности каждого 
ученика, позволяют им разви-
ваться в своем темпе и обеспечи-
вают поддержку на протяжении 
всего процесса обучения.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Дети из Палестины пошли  
учиться в школу

Акцент

Ц И Т А Т А

МУРАТ  
ЕСЕНЕЕВ
министр КЧР  
по делам нацио-
нальностей,  
массовым  
коммуникациям  
и печати

Мы стремимся укреплять мо-
сты взаимопонимания между 
народами. Разнообразие куль-
тур может стать источником 
конфликтов, но только если его 
не направить в конструктивное 
русло. Наша задача — делать 
все возможное, чтобы каждый 
гражданин России чувствовал 
себя частью единого народа, 
вне зависимости от его этниче-
ской или религиозной принад-
лежности. 
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Конференция «Активные га-
лактики на разных масшта-
бах и длинах волн» организо-
вана при помощи ученых  
из Белградской обсервато-
рии, с которыми САО РАН ра-
ботает по теме изучения ак-
тивных ядер галактик более 
двадцати лет. 

Иностранные гости 

Тогда в САО была создана 
мощная научная школа, лидеры 
которой, к сожалению, уже уш-
ли из жизни, это Виктор Афана-
сьев и Алла Шаповалова. Сегод-
ня в обсерватории реализуется 
тот задел, который сделали мэ-
тры, продолжают эти работы их 
младшие коллеги: доктор физи-
ко-математических наук Алек-
сей Моисеев, сотрудники его 
лаборатории и ученые из Сер-
бии. И неслучайно сербская кол-
лега Драгана Илич постоянно 
повторяла в своём докладе: 
«Шаповалова начала так, Ша-
повалова стала основоположни-
ком...»: 

Организатор конференции 
Алексей Моисеев, заведующий 
лабораторией спектроскопии и 
фотометрии внегалактических 
объектов САО РАН, рассказал, 
что в работе конференции при-
нимают участие ученые из трех 
зарубежных стран: «Прежде 
всего, это Белградский универ-
ситет, Сербия. У нас очень дав-
ние научные связи. Сербия — 
страна, в общем-то, небольшая, 
но там очень сильная астрофи-
зика в той области, в которой 
мы сотрудничаем. Уже больше 
20 лет у нас контакты, и я очень 
рад, что коллеги приехали. Кто 
не смог приехать, выступают 
онлайн. Они активно использу-
ют данные БТА — нашего теле-
скопа с 6-метровым зеркалом. 
Мы, соответственно, ездим к 
ним, работаем вместе, у них 
очень интересные методы ана-
лиза. Сейчас здесь Драгана 
Илич, Мелица Вучевич и он-
лайн будет выступать директор 
Белградской обсерватории Лу-
ка Попович. Он много раз здесь 
был, но вот сейчас, к сожале-
нию, не смог приехать. Кроме 
того, здесь коллеги из Китая. 
Часть выступает онлайн. Те, кто 
приехал, это представители 
Нанкинского университета Ки-

тайской академии наук. Это 
профессор Ян Мэйчен и Мэй 
Цунгхо, которые тоже работают 
с нами. Также приехал коллега 
из Турции Дервис Тобей, он в 
первый раз здесь, в Турции есть 
российско-турецкий телескоп с 
полутораметровым зеркалом, 
поставленный в нулевых годах, 
так что это, я думаю, залог но-
вых контактов». 

По мнению кандидата физико-
математических наук Валерия 
Власюка, за несколько лет, начи-
ная с эпидемии ковида, практика 
очных международных конфе-
ренций во всем мире практиче-
ски сошла на нет. Потом измени-
лись политические реалии, и те-
леконференция, когда ученые по 
видеосвязи выступают со своими 
докладами, — самый доступный 
и приемлемый на сегодня фор-

мат общения ученых. Он позво-
ляет общаться, люди узнают друг 
друга, обмениваются мнениями, 
договариваются о каких-то со-
вместных исследованиях. В САО 
РАН в режиме телеконференций 
выступают ученые из Европы, 
США, Китая, Индии и многих 
других стран. 

Инициировать  
совместные проекты

Директор САО РАН Геннадий 
Валявин на наш вопрос, на-
сколько важны в науке личные 
связи, ответил, что их значение 
трудно переоценить: «Сегодня 
санкции не позволяют нам уча-
ствовать в программах европей-
цев, но с Китаем мы работаем по 
полной программе, со странами 
БРИКС сближение идет фанта-

стическими темпами. Когда я 
стал директором, об этом только 
начинали говорить, причем ги-
потетически. А сейчас наши ре-
бята ездят в Китай обменивать-
ся опытом, инициируют со-
вместные программы, и китай-
цы сюда ездят весьма активно, 
особенно их интересует радио-
сектор». 

Геннадин Валявин с большой 
похвалой отозвался о коллегах 
из Сербии. 

«Сейчас наша сербская колле-
га Драгана Илич представила 
интересный доклад по актив-
ным ядрам галактик, которые 
представляют собой сверхмас-
сивные черные дыры в их цен-
тральных областях. Те резуль-
таты, которые получают ученые 
из Сербии, а они отслеживают 
изменения блеска, видят запаз-

дывание по времени некоторых 
сигналов, все это имеет отноше-
ние к большой фундаменталь-
ной науке, и они, если не «впере-
ди планеты всей», то очень за-
метны на научном фоне. Они 
очень активно используют БТА 
и другие телескопы САО, еже-
годно подавая заявки на наблю-
дательное время». 

САО РАН традиционно рабо-
тает с учеными многих стран ми-
ра. Только в ближайшие полго-
да на БТА будут работать специ-
алисты из 22 зарубежных инсти-
тутов, остаются ученые из США 
и Европы. Есть заявка из Вели-
кобритании, три заявки из Гер-
мании, одна заявка из Франции, 
одна из Словакии, две из Соеди-
ненных Штатов. Они работают с 
САО РАН, несмотря на сложив-
шиеся политические реалии. 

«Поэтому в этом смысле мы 
остаёмся мостом, который не 
даёт до конца разорвать науч-
ные связи. Правда, тенденция 
всё-таки негативная. Был заме-
чательный учёный-испанец, он 
почти 30 лет с нами работал, был 
в попечительском совете нашего 
журнала. Недавно извинился, 
что получил приказ отовсюду 
уйти. В конце концов, этот урок, 
конечно, очень жестокий. Но я 
надеюсь, он для нас будет уро-
ком позитивным, впредь будем 

умнее», — с горечью отметил 
Геннадий Валявин.

Тем не менее институт РИ-
ЭПП, который занимается ста-
тистикой и аналитикой научной 
и публикационной активности, 
признал САО РАН одним из ли-
деров по индексу международ-
ного сотрудничества! 

Еще один шаг  
в сотрудничестве

Нынешняя конференция, как 
рассказал нам Валерий Власюк, 
посвящена изучению активных 
ядер галактик, выполняемому и в 
обсерватории, и в других веду-
щих мировых центрах. 

Активные ядра галактик — это 
такой объект, который был ин-
тересен ученым с момента свое-
го открытия более 50 лет назад. 
На какое-то время на рубеже 
тысячелетий их немного ото-
двинули из фокуса внимания 
ученых открытые тогда косми-
ческие источники гамма-излу-
чения, но потом выяснилось, 
что энергетика гамма-всплесков 
несравнима с энергетикой ак-

тивного ядра галактики. То есть 
фактически это самые мощные 
источники энергии нашей Все-
ленной. 

«Мы постоянно пытаемся по-
нять новые аспекты этого явле-
ния. Появились новые диапазо-
ны для исследования. Мы вышли 
в космос, начали регистрировать 
и анализировать  рентгеновское 
излучение, гамма-излучение, 
ультрафиолет. Потом начали по 
ним догадываться, что от них 
приходят источники информа-
ции по новым каналам. Это ней-
трино и, скорее всего, гравитаци-
онные волны. Это активнейшее 
оптическое излучение, которое 

меняет свои характеристики на 
масштабах лет, дней, недель, ча-
сов и даже минут, и мы видим, что 
объект демонстрирует уникаль-
ный набор характеристик, там 
чудовищные массы, мощнейшие 
гравитационные и электромаг-
нитные поля. Эти объекты будем 
изучать и мы, и наши потомки 
многие-многие годы, чтобы по-
нять детали этого загадочного 
явления, — отметил Валерий Ва-
лентинович. — Гости, которые 
приехали сегодня в САО, получа-
ют время для работы на инстру-
ментах обсерватории, а наши 
ученые ездят к ним, чтобы анали-
зировать и обрабатывать полу-
ченные результаты. Кооперация 
продолжается. Эта конферен-
ция — ещё один шаг в укреплении 
нашего научного и технического 
взаимодействия с нашими зару-
бежными партнёрами».

Зачем нужны 
фундаментальные 
исследования?

Многим людям непросто по-
нять цель фундаментальных ис-

следований. Генна-
дий Валявин гово-
рит, что часто встре-
чается с высокими 
чиновниками, рас-
сказывает про то, 
чем занимается САО 
РАН. «Чиновники 
часто задают нам во-
прос: «Кто ставит 
перед учеными ту 

или иную задачу?». Отвечаю: 
никто нам задачи не ставит. Го-
ворят: «Это же неправильно, вы 
должны для страны что-то де-
лать». Отвечаю: мы для страны 
делаем знания. Задают вопрос: 
«Кому эти чёрные дыры нуж-
ны?» Приходится объяснять: 
для того, чтобы чёрные дыры 
увидеть, нужно иметь самую пе-
редовую аппаратуру. Это штуч-
ный товар. Её делаем мы сами. А 
вот те технологии, которые мы 
создаем, потом уходят в народ-
ное хозяйство, в коммерцию и 
так далее», — сказал Геннадий 
Валявин. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Этот важный мост, соединяющий умы
В Специальной астрофизической обсерватории РАН прошла международная научная конференция 

Чародейка-осень, одев в зо-
лото и багрянец лесные мас-
сивы окружающих гор, на 
вершине которых высится 
древний храм, ежегодно соз-
дает одухотворенную декора-
цию ко дню рождения Коста. 

Здесь, в этом селе, на левобере-
жье Кубани, поэт нашел свой по-
следний приют. Но и завершаю-
щие его жизненный путь стихи 
были исполнены высокого жиз-
неутверждающего смысла: 
«Лучше пропой ты мне песню 
такую, чтобы она прозвучала в 
сердцах и разбудила бы совесть 
людскую в их повседневных жи-
тейских делах»…

А песен и стихов в этот пого-
жий день хватало, как и народ-
ной любви к поэту. С утра к ве-
личественному па-
мятнику Коста Хе-
тагурову, возве- 
денному в 1962 го-
ду, с цветами потя-
нулись школьники, 
учителя, родители. 
И вот началась ли-
тературно-музыкальная ком-
позиция, посвященная Коста. 
Вновь и вновь собравшиеся пе-
релистывали страницы его 
творческой биографии, воссоз-
дающие образ автора бессмерт-
ных строк и гражданина, с име-
нем которого у осетинского 
народа связано всё лучшее и 
светлое.

Содержательный доклад исто-
рика, заместителя директора 
школы Альбины Мисиковой 
приблизил присутствующих к 
вехам жизни Коста на его второй 
родине в окружении братских 
народов. Пребывание в Карачае 
позволило К. Хетагурову ближе 
познакомиться с местными жи-
телями, узнать их язык, быт, 
обычаи. Здесь он подружился с 

уроженцем аула Каменномост 
Сеит-Умаром Герюговым и ча-
сто путешествовал с ним по Уч-
куланскому ущелью. Братскую 
любовь он питал к просветите-
лю карачаевского народа Исла-
му Крымшамхалову и часто го-
стил у него в Теберде. Здесь же 
поэт познакомился с художни-
ком Николаем Ярошенко, даге-
станским революционером Ма-
хачем Дахадаевым.

Тебя, Коста, часто видели на 
крутом берегу — чем тебя влек-
ла непокорная Кубань, собрав-
шая свои потоки и ручьи? А ты 
уходил дальше и дальше — но-
вые вершины влекли тебя к се-
бе. Где-то здесь ты увидел ска-
зочного джук-тура, и родились 
стихи: «Бестрепетно, гордо сто-
ит на откосе джук-тур круторо-
гий в застывших снегах». В 
письме своей подруге и музе, 
почитательнице его таланта Ан-
не Цаликовой Коста писал: «За-

тем я был выслан из 
Владикавказа… По-
пал в трущобы кара-
чаевских гор, на 
рудник. В моем сти-
хе о джук-туре я ста-
рался передать свои 
чувства, что скита-

юсь, как тур, по неприступным 
скалам Карачая».

Здесь, в горах, Коста, выпуск-
ник Санкт-Петербургской акаде-
мии художеств, написал прекрас-
ные картины: «Вид Большого 
Карачая», «Природный мост», 
«Дети на каменоломне»  — по-
следняя хранится в музее Коста-
Хетагуровской школы.

Неоценимым вкладом в увеко-
вечение памяти великого осе-
тинского поэта и пребывания 
его в Карачае стала книга кавка-
зоведа-этнографа, доктора 
исторических наук Бориса Ка-
лоева «Вторая родина Коста». 
Автору удалось встретиться с 
современниками Коста Н. Дза-
наевым, Л. Хетагуровым, Г. Че-
ховым, долгожителями карача-
евских аулов, что делает книгу 
документальной и достоверной.

… И вновь звучали стихи у под-
ножия памятника мятежному 
поэту, чье творчество было пол-
но сочувствия к простому наро-
ду, за права которого он боролся 
в своих публицистических очер-
ках и статьях. И, казалось, им 
внимали и бюсты Героев Совет-

ского Союза, выходцев из этого 
села: Александра Козаева, 
150-летие со дня рождения ко-
торого на днях отметила школа, 
Георгия Бутаева, Александра 
Калоева, Героя Социалистиче-
ского Труда Захара Цахилова. 
Выстроившись в ряд у памятни-
ка Коста, они, как верные стра-
жи, уже много лет охраняют на-
родную святыню.

— Завидую этим детям, кото-
рые в школе изучают литератур-
ный осетинский язык вместе с 
творчеством Коста Хетагуро-
ва, — поделился уроженец села, 
предприниматель из ст. Пре-
градной Семен Дзанаев, прие-
хавший на праздник. — Моё по-
коление, рожденное в конце  
40-х–начале 50-х годов, родной 

язык в школе не изучало. Но 
благодаря нашим мудрым дедам 
мы самостоятельно учили стихи 
Коста на осетинском языке. На-
родная любовь к Коста Хетагу-
рову не иссякнет, потому что за 
свою короткую, полную лише-
ний жизнь он смог заложить 
фундамент национальной лите-
ратуры и живописи, стать из-
вестным российским поэтом.

…К полудню праздник переме-
стился к сельскому Дому куль-
туры, где из динамиков далеко 
окрест разносились красивые 
осетинские песни и мелодии. В 
просторном дворе в раскинутых 
шатрах накрывались празднич-
ные столы, и к ним со всех кон-
цов села хозяйки несли свеже-
испеченные осетинские пироги, 

у больших котлов орудовали 
мужчины, следя за мясом и ог-
нем. Здесь же, рядом с ДК, кра-
совалась новенькая Газель — 
подарок от главы администра-
ции Карачаевского муници-
пального района Спартака 
Кущетерова спортивному залу 
села, где занимаются под нача-
лом  заслуженного тренера КЧР 
Таймураза Тавгазова коста-хе-
тагуровские борцы, добиваю-
щиеся побед на турнирах разно-
го уровня.

На праздник собралось почти 
все село, приехало немало гостей, 
среди которых — депутат Народ-
ного Собрания КЧР Шамиль Ка-
раев, начальник управления 
культуры мэрии Черкесска Та-
тьяна Ивахнова вместе со специ-
алистом Алиной Хамшаовой. 

В своем выступлении Спартак 
Кущетеров, тепло поздравив 
всех с юбилеем славного сына 
осетинского народа Коста Хета-
гурова, отметил, что годы жизни 
поэта в Карачае во многом спо-
собствовали укреплению друж-
бы народов, сотрудничеству и 
межнациональному согласию. 
По этим законам и живут сегод-
ня земляки, как в семье единой.

А руководитель общественной 
организации осетинского наро-
да «Фарн» Олег Хетагуров ска-
зал: 

— Великий Коста Хетагуров 
являлся выразителем сокровен-
ных дум кавказских народов. 
Память о нем, его бескорыстном 
служении народу навсегда со-
хранится в наших сердцах.

Глава администрации Коста-
Хетагуровского СП Арсен Кар-
гинов, поблагодарив всех при-
сутствующих за участие в этом 
празднике, выразил мысль, что 
пройдут многие годы, а имя 
Коста будет по-прежнему си-
ять на небосклоне мировой ли-
тературы.

На праздничном концерте 
звучали стихи и песни в испол-
нении артистов районного от-
дела культуры и учащихся шко-
лы. Специально к этому дню 
песни на осетинском языке под-
готовили солисты Расул Лайпа-
нов и Джульетта Дотдаева, что 
было встречено зрителями на 
«бис», ведь еще с древних вре-
мен считается за честь знать 
язык соседа…
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

У подножия памятника мятежному поэту
В  Карачаевском районе, в селе Коста Хетагурова, состоялось торжество, посвященное 165-летию со дня рождения 
основоположника осетинской литературы, драматурга, живописца...

В этом интересном просвети-
тельском проекте под назва-
нием «История в деталях», ор-
ганизованном АНО «Центр 
просветительской культурно-
информационной деятельно-
сти «Русская история», уча-
ствовали школьники в возрас-
те от 15 до 18 лет из Кабардино-
Балкарии, Карачаево-Чер- 
кесии, Ингушетии, Калмыкии, 
Северной Осетии и Ставро-
польского края. 

По итогам первого тура было 
определено по пять победителей 
в каждом субъекте, которые 
должны были представить свой 
регион во втором, очном, туре в 
Москве. От нашей республики в 
финал прошли: Полина Магаме-
това (СОШ № 1 ст. Зеленчук-
ской), Мурат Байрамуков (СОШ 
с. Даусуз), Мария Андреева 
(СОШ ст. Красногорской), Али-
на Махова и Камилла Нартокова 
(гимназия № 5 г. Черкесска).

В Москве ребят ждала захва-
тывающая программа. Они по-
сетили Красную площадь, 
Кремль, прогулялись по парку 
«Зарядье» и парку Горького. Но 
главной точкой проведения 
проекта стал Музей Победы. В 
нем школьники приняли уча-

стие в квесте «Уроки истории» в 
экспозиции «Битва за Москву. 
Первая Победа», а также побы-
вали на экскурсии по масштаб-
ному музейному пространству 
«Подвиг народа». 

«Ни один музей, в котором я 
была, не сравнится с Музеем По-
беды. Здесь все перемещает тебя 
в то время, в годы Великой Оте-
чественной войны, — подели-
лась впечатлением Мария Ан-
дреева из ст. Красногорской. — 
Те экспозиции, которые мы по-
смотрели, нам дали столько 
информации — это просто на-
глядный учебник истории! Я 

очень люблю изучать историю. 
Мне особенно была интересна 
выставка «Битва за Москву. 
Первая Победа!». Мой дедушка, 
Андреев Константин Георгие-
вич, участвовал в этой битве, 
сражался за Москву. А из экспо-
зиции «Подвиг Народа» мы уз-
нали о вкладе в Победу граждан-
ских людей, тех, кто работал в 
тылу в годы Великой Отече-
ственной».

На основании материала экс-
курсий ребята выполнили ито-
говые задания, по результатам 
которых были определены по-
бедители проекта. И в число 
сильнейших вошла ученица 
гимназии № 5 Черкесска Алина 
Махова, которая заняла почет-
ное второе место. Это, без со-
мнения, успех нашей школьни-
цы и ее учителя Анны Алексан-
дровны Бирюковой.

Как отмечают участники про-
екта, участие в финале предоста-
вило им уникальную возмож-
ность не только продемонстри-
ровать свои знания и навыки, но 
и завести новые знакомства, 
расширить свои горизонты. По-
явился еще больший интерес к 
изучению истории свой Родины, 
ведь чем больше узнаешь дета-
лей, тем дороже и понятнее ста-
новится прошлое и яснее то, что 
и почему происходит в мире се-
годня.
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Знают историю в деталях

Наука

Обсуждение научных проблем продолжалось и на перерывах на чай и кофе

А вот те технологии, 
которые мы создаем, 
потом уходят  
в народное хозяйство, 
в коммерцию и т. д.

Дата

На юбилейном торжестве выступает глава администрации 
Карачаевского района Спартак Кущетеров
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мало кто знает, но Коста Хе-
тагуров занимался и церков-
ной живописью. Так, он при-
нимал участие в росписи со-
бора Андрея Первозванного 
в Ставрополе и собора Воз-
несения Господня в Алагире.

К С ТАТ И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Проект

Алина Махова  
с заслуженной наградой

Успех на «Феродиз»
На прошедшем в Минводах 

XXIV Всероссийском фестива-
ле дизайна, архитектуры, деко-
ративного-прикладного искус-
ства, народных художествен-
ных промыслов и изобрази-
тельного искусства «Феродиз» 
отлично показали себя пред-
ставители отделения ДПИ Ка-
рачаево-Черкесского колледжа 
культуры и искусств им. А. А. 
Даурова. Так, в номинации 
«Декоративно-прикладное ис-
кусство, арт-дизайн» победила 
Виктория Виловатая, сделав-
шая ширму «Живая связь вре-
мен» (рук. Э. Лапугова). В но-
минации «Декоративно-при-
кладное искусство, текстиль-
ный дизайн» пальму 
первенства завоевали Айна 

Кадырова с панно «Нить исто-
рии» и Зурида Лиева с коллек-
цией сумок «Золото предков» 
(рук. А. Лалиашвили).

Стали «орлятами-
дошколятами»

На днях в Черкесске состоя-
лось торжественное меропри-
ятие посвящения 200 воспи-
танников дошкольных обра-
зовательных организаций го-
рода в «орлята-дошколята». 
Проект «Орлята-дошколята» 
направлен на развитие соци-
альной активности у детей 
старшего дошкольного воз-
раста, которые являются буду-
щими первоклассниками и в 
перспективе войдут во Всерос-
сийское движение «Орлята 
России». Ребята будут прини-

мать участие в различных ме-
роприятиях в соответствии с 
треками, которые направлены 
на всестороннее развитие под-
растающего поколения.

Завоевали Гран-при
Народный  ансамбль нацио-

нального танца «Синд» лицея 
а. Хабез  завоевал Гран-при  VI 
Международного  конкурса ис-
кусств и творчества «Gold Star» 
в Санкт-Петербурге. Такой вы-
сокой награды коллектив удо-
стоился за безупречно пред-
ставленный «Девичий танец».  
Кроме того, за танец «Исла-
мей» наши юные артисты по-
лучили диплом лауреата 1 сте-
пени, а за танцы «Лъапэлъэф» 
и «Хьэк1уляш» — дипломы 
лауреата 2 степени.

Коротко

В 60-х годах наша страна напряглась, создавая БТА и радиотелескоп РАТАН-600. Были разработаны 
сотни оптико-механических и радиоэлектронных технологий, которые впоследствии успешно выш-
ли на мировой рынок наукоемкой продукции. В частности, рядом отечественных предприятий бла-
годаря созданному техническому заделу было освоено изготовление прецизионных оптических 
зеркал большого диаметра. Изготовленные и продаваемые оптические элементы диаметром  
до 4 метров в безвременье 90-х годов  принесли России многие миллионы долларов.

ФА К Т
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 400 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн 600 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здоро-

вья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878-2)26-04-61.

Сообщение о возможном установлении публичного сервитута

 1 Министерство энергетики Российской Федерации
(уполномоченный органа, которым рассматривается ходатайство об установлении публичного сервитута)

 2
Эксплуатация объекта электросетевого хозяйства федерального значения 

«ВЛ-330-27 Черкесск — Кисловодск», входящего в состав «ПС 330 кВ «Черкесск» 
с прилегающими ВЛ»

(цель установления публичного сервитута)
 3 Кадастровые номера земельных участков, в отношении которых планируется установление публичного сервитута

09:08:0010102:131; 09:08:0010102:145; 09:08:0010102:147; 09:08:0010102:174; 09:08:0010102:216; 09:08:0010102:25 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 
09:08:0010102:26 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:27 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:28 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:29 

(ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:299; 09:08:0010102:30 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:31 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:32 
(ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:33 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:34 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:35 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 

09:08:0010102:36 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:37 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:38 (ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:39 
(ЕЗ 09:08:0010102:40); 09:08:0010102:460; 09:08:0010102

 4

Администрация Знаменского сельского поселения Прикубанского муниципального района Карачаево-Черкесской Республики, 
Адрес: 369115, Карачаево-Черкесская Республика, Прикубанский район, с. Знаменка, ул. Мира, 110б 

Тел.: 8(87874)3-10-09 
E-mail: Znamenskoe_sp@mail.ru

время приема: с 8:30 до 16:30 (понедельник — пятница)

Администрация Николаевского сельского поселения Прикубанского муниципального района Карачаево-Черкесской Республики, 
Адрес: 369121, КЧР, Прикубанский район, село Николаевское, улица Центральная, 3

Тел.: 8(928)926-81-02 
E-mail: baifatima@mail.ru

время приема: с 8:00 до 17:00 (понедельник — пятница)

Администрация муниципального образования город Черкесск Карачаево-Черкесской Республики, 
Адрес: 369000, КЧР, г.Черкесск, пр-т Ленина, 54А

Тел.: 8(878)28-16-35 
E-mail: info@cherkessk09.ru 

время приема: с 9:00 до 18:00 (понедельник — пятница)

Администрация Усть-Джегутинского городского поселения Усть-Джегутинского муниципального района Карачаево-Черкесской Республики,
Адрес: 369300, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Первомайская, 123”а”

Тел.: 8(87875)7-27-50 
E-mail: udgp@mail.ru 

время приема: с 9:00 до 18:00 (понедельник — пятница)

Администрация Койданского сельского поселения Усть-Джегутинского муниципального района Карачаево-Черкесской Республики, 
Адрес: 369300, Карачаево-Черкесская Республика, Усть-Джегутинский район, ул. Дружбы, 54 

Тел.: 8(87875)4-11-12 
E-mail: admkoydan@mail.ru

время приема: с 9:00 до 18:00 (понедельник — пятница)

Администрация Римгорского сельского поселения Малокарачаевского муниципального района Карачаево-Черкесской Республики, 
Адрес: КЧР, Малокарачаевский р-н, с. Римгорское, ул. У. Алиева, 7а

Тел.: 8(87877)2-39-59 
E-mail: rimgorka@bk.ru

время приема: с 9:00 до 17:00 (понедельник — пятница)

Администрация Краснокурганского сельского поселения Малокарачаевского муниципального района Карачаево-Черкесской Республики, 
Адрес: 369387, Карачаево-Черкесская Республика, Малокарачаевский район, с. Красный Курган, ул. М. Боташева, 1 

Тел.: 8(87877)3-50-37 
E-mail: krasny_kurgan@mail.ru

время приема: с 9:00 до 18:00 (понедельник — пятница)

Администрация Предгорного муниципального округа Ставропольского края, 
Адрес: 357350, Ставропольский край, Предгорный район, 

ст. Есентукская, ул. Набережная, 5 
Тел.: 8(87961)6-61-31 

E-mail: admin@pmosk.ru время приема: с 8:30 до 17:30 (понедельник — пятница)

(адрес, по которому заинтересованные лица могут ознакомиться с поступившим ходатайством об установлении публичного сервитута 
и прилагаемым к нему описанием местоположения границ публичного сервитута, время приема заинтересованных лиц для ознакомления 

с поступившим ходатайством об установлении публичного сервитута)
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Министерство энергетики Российской Федерации
107996, ГСП-6, г. Москва, ул. Щепкина, д. 42, с. 1, 2

Тел.: 8(495)631-98-58, 8(495)631-87-46, 8(495)631-95-98
https://minenergo.gov.ru/

minenergo@minenergo.gov.ru
время приема: по предварительной записи

В течение 15 дней со дня опубликования сообщения о возможном установлении публичного сервитута в порядке, установленном 
для официального опубликования (обнародования) правовых актов поселения, городского округа, по месту нахождения земельного участка 

и (или) земель, указанных в пункте 3 данного сообщения.
 (адрес, по которому заинтересованные лица могут ознакомиться с поступившим ходатайством об установлении публичного сервитута 

и прилагаемым к нему описанием местоположения границ публичного сервитута, время приема заинтересованных лиц для ознакомления 
с поступившим ходатайством об установлении публичного сервитута, а также срок, в течение которого можно подать заявление об учете правна 

земельные участки)
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https://minenergo.gov.ru/
https://www.admprik.ru

https://znamenskoe-r91.gosweb.gosuslugi.ru
https://nikolaevskoe-r91.gosweb.gosuslugi.ru

https://cherkessk09.ru
https://udmunicipal.ru

https://udgp.ru
https://koydan.ru

https://mkarachay.ru
https://rimgorskoe-r91.gosweb.gosuslugi.ru

https://krasnokurganskoe-r91.gosweb.gosuslugi.ru
https://pmosk.ru

(официальные сайты в информационно-телекоммуникационной сети интернет, на которых размещается сообщение о поступившем ходатайстве 
об установлении публичного сервитута)

7 Дополнительно по всем вопросам можно обращаться: Филиал ПАО «Россети» – МЭС Юга: 357431, Ставропольский край, г. Железноводск, 
пос. Иноземцево, пер. Дарницкий, 2, тел.: 8(8793)34-36-11
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Графическое описание местоположения границ публичного сервитута,  

а также перечень координат характерных точек этих границ  
прилагается к сообщению

(описание местоположения границ публичного сервитута)

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалиф. аттестат 
№ 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 33, оф. 6, адрес 
электронной почты: semenov-zaur@mail.ru, тел.: 8(963)283-35-25) вы-
полняет следующие кадастровые работы: 1. В связи с образованием 
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей 
долевой собственности на земельные участки с кадастровыми номе-
рами: 09:06:0000000:2078, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зелен-
чукский р-н, СПК Сторожевая, поле № 15 (14145 кв. м — пастбище). 
Заказчиком кадастровых работ является Семенова Нанык Манафовна, 
проживающая по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зеленчукская, 
ул. Ленина, д. 60, кв. 35, тел.: 8(963)283-57-96. 09:06:0000000:3420, 3421, 
расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Сторожевая, 
поле № 4, № 5, № 6 (по 14145 кв. м каждый — пастбище). Заказчиком 
кадастровых работ является Хубиев Таулан Алиевич, проживающий по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Сторожевая, ул. Карачаевская, 
д. 5, тел.: 8(931)011-16-66. 09:06:0021303:110, расположенный по адре-
су: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Маруха, поле № 11, участок № 11 
(9293 кв. м — пашня). Заказчиком кадастровых работ является Кубанов 
Расул Ибрагимович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
р-н, с. Маруха, ул. Школьная, 79, тел.: 8(928)394-45-39.

09:06:0000000:2664, сведения отсутствуют в ЕГРН, расположенные по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Сторожевая, поля № 4, № 5, 
№ 6, № 13а, № 17, № 17а, № 7, № 18, № 9, № 8, № 39, № 20, № 27, № 28, 
№ 29, № 63, № 64 (по 14930 кв. м каждый — пашня), РФ, КЧР, Зеленчук-
ский р-н, СПК Сторожевая, поля № 4, № 5, № 6, № 13а, № 17, № 17а, № 7, 
№ 18, № 9, № 8, № 39, № 20, № 27, № 28, № 29, № 63, № 64 (по 14145 кв. 
м каждый — пастбище), РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Сторожевая, 
поля № 4, № 5, № 6, № 13а, № 17, № 17а, № 7, № 18, № 9, № 8, № 39, 
№ 20, № 27, № 28, № 29, № 63, № 64 (по 24175 кв. м каждый — сенокос). 
09:06:0000000:403, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский 
р-н, СПК Зеленчук, поля № 67, № 1, № 72, № 73 (15653 кв. м — пашня), 
РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зеленчук, поля № 67, № 1, № 72, № 73 

(24789 кв. м — сенокос), РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зеленчук, поле 
№ 67, № 1, № 72, № 73 (4635 кв. м — пастбище). Заказчиком кадастро-
вых работ является Текеев Алий Султанович, проживающий по адресу: 
РФ, Московская область, мкр. Центральный, г. Домодедово, ул. Коло-
мийца, д. 8, кв. 26, тел.: 8(989)788-12-47. С проектами межевых планов 
земельных участков можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, г. Чер-
кесск, ул. Красноармейская, 33, оф. 6. Возражения по проектам меже-
вых планов и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются в течение месяца 
со дня опубликования объявления. 2. В связи с уточнением местополо-
жения границ и площади земельного участка с к/н: 09:02:0080101:3863, 
расположенного по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский р-н, п. Кавказский, 
ул. Крайняя, з/у 9. Смежные земельные участки, с которыми требует-
ся согласование границ: РФ, КЧР, Прикубанский р-н, п. Кавказский, 
ул. Крайняя, д. 7, с к/н: 09:02:0080101:100, РФ, КЧР, Прикубанский р-н, 
п. Кавказский, ул. Крайняя, з/у 11, с к/н: 09:02:0080101:59. Заказчиком 
кадастровых работ является Байрамуков Аслан Умарович, проживаю-
щий по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский р-н, п. Кавказский, ул. Крайняя, 
д. 5, тел.: 8(928)380-68-26. 3. По исправлению реестровой ошибки в ме-
стоположении и границ земельного участка с к/н: 09:05:0010301:1937, 
фактическое местоположение земельного участка: РФ, КЧР, Урупский 
район, СПК Уруп, поле № 72. Заказчиком кадастровых работ является 
Байрамкулова Фрида Абдуловна, проживающая по адресу: РФ, КЧР, 
Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Советская, д. 80, тел.: 8(928)382-74-96. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местополо-
жения границ земельного участка состоится по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесска Республика, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 33, оф. № 6. 
22.11.2024 г. в 10:00. Возражения, предложения, дополнения по дора-
ботке межевого плана земельного участка и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельного участка на местности 
принимаются в течение месяца со дня опубликования объявления по вы-
шеуказанному адресу.

ТУ Росимущества Карачаево-Черкесской Республики в лице ООО «МВ-
Оценка», ОГРН: 1117232019376, ИНН: 7203264347, КПП: 230801001, 
Адрес: 350051, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Дальняя, д. 27, 
оф. 307, действующее на основании договора № 100284736124100019 
от 20.05.2024 г., сообщает:

О проведении первичных, вторичных торгов по реализации:

Заложенное, арестованное имущество
1. Квартира, площадью 114, 5 кв. м, КЧР, п. Мара-Аягьы, ул. Зеленая, 

д. 35, кв. 21 общей начальной стоимостью 1 570 848 руб., без учета НДС. 
Должник — Абреков Ш. К.

2. Жилой дом, общей площадью 105,5 кв. м, к/н: 09:01:0310001:1549, 
з. у., о.п. 950+-11 кв.м, к/н: 09:01:0310001:1552, КЧР, а. Эрсакон, ул. Гага-
рина, д. 22а, начальная стоимость 1 556 000 руб. Должник — Алиев А. Л. О.

3. 1/30 доля в праве на земельный участок, площадью 232400 кв. м, 
КЧР Прикубанский р-н, пос. Майский, поле № 40 (пастбище, участок 
№ 4, к/н: 09:02:0011202:278), начальная цена 45 900 руб. Должник — 
Асанов И. К.

4. Автомобиль Datsun mi-do, 2016 г/в, г/н А709ХН09, начальная стои-
мость 442 850 руб. Должник — ОУДПО ДОССАФ России КЧР.

5. Общая долевая собственность (1/30 доля в праве) на земельный 
участок, площадью 772800 кв. м, Прикубанский р-н, пос. Майский, поле 
№ 11, участок № 2, кадастровый номер: 09:02:0011202:287, начальная 
стоимость 179 300,00 руб. Должник — Асанов И. К.

6. Общая долевая собственность (1/30 доля в праве) на земельный уча-
сток, площадью 271600,00 кв. м, Прикубанский р-н, пос. Майский, поле 
№ 11, участок № 2, кадастровый номер: 09:02:0011101:235, начальная 
стоимость 71700,00 руб. Должник — Асанов И. К.

7. Жилое помещение, площадью 119,70 кв. м, КЧР, г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, д. 346б, кв. 6, кадастровый номер: 09:04:0101310:1446, 
начальная стоимость 12 089 800,00 руб. Должник — Гербекова М. Х.

8. Комбайн Лида 1300-04, 2008 г/в, начальная стоимость 1 008 000 руб. 
Должник — ООО КФХ «ОРИОН»

9. Жилой дом, общей площадью 218,40 и з. у. о. п. 750 кв. м, к/н: 
09:08:01700103:44, КЧР, с. Терезе, ул. Кепюрлю, д. 3а, начальная стои-
мость 2 463 200. Должник — Эрикенов С. К.

Дата начала приема заявок по лотам №№ 1–2: 23.10.2024 г. в 18:00.
Дата и время проведения аукционов по лотам №№ 1–2: 21.05.11.2024  г.  

в 12:00.

Дата и время окончания подачи заявок по лотам №№ 1–2: 04.11.2024 г. 
в 18:00.

Дата начала приема заявок по лотам №№ 3–9: 23.10.2024 г. в 18:00.
Дата и время проведения аукционов по лотам №№ 3–9: 26.11.2024 г. в 12:00.
Дата и время окончания подачи заявок по лотам №№ 3–9: 25.11.2024 г.  

в 18:00.
К торгам допускаются лица, оплатившие сумму задатка по реквизи-

там ТУ Росимущества Карачаево-Черкесской Республики не позднее 
окончания срока подачи заявок, а также представившие заявку на уча-
стие в торгах с необходимым комплектом документов. Все заявители 
предоставляют в обязательном порядке: паспорт (с приложением всех 
страниц); ИНН (на бланке ИФНС, либо подтверждение данных о ИНН 
с официального сайта ИФНС); анкету; заявку на участие в торгах; со-
гласие на предоставление и обработку персональных данных; опись; 
декларацию. Если заявка подается представителем претендента — над-
лежащим образом оформленную доверенность на лицо, имеющее право 
действовать от имени претендента, копию паспорта представителя (с 
приложением всех страниц), ИНН представителя (на бланке ИФНС, либо 
подтверждение данных о ИНН с официального сайта ИФНС); согласие на 
предоставление и обработку персональных данных в отношении пред-
ставителя и декларацию в отношении представителя. Юридические лица 
дополнительно к вышеперечисленным документам предоставляют: за-
веренные копии: учредительных документов (Устав, учредительный до-
говор (при наличии), Свидетельство о постановке на учет в налоговом 
органе юридического лица, Свидетельство о внесении записи в Единый 
реестр юридических лиц; надлежащим образом заверенные копии до-
кументов, подтверждающих полномочия органов управления Заявителя 
(выписки из протоколов и копии приказов); решение о приобретении 
имущества; выписку из ЕГРЮЛ, полученную не позднее 10 (десяти) дней 
до подачи заявки на участие в торгах; паспорт генерального директо-
ра или представителя (с приложением всех страниц). Индивидуальные 
предприниматели к вышеперечисленным документам предоставляют: 
копию свидетельства регистрации в качестве ИП; выписку из ЕГРИП, по-
лученную не позднее 10 (десяти) дней до подачи заявки на участие в тор-
гах. Участники представляют в составе заявки документы в соответствии 
с Приложением № 1 к Извещению о торгах (Правила). Ознакомиться с 
документацией об аукционе и требованиями к составу и оформлению 
заявки на участие в торгах заинтересованные лица могут на сайтах: 
http://weteh.ru, torgi.gov.ru, https://mv-o.ru.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у с к. н.: 09:03:0020121:162, с ме-
стоположением: КЧР, Хабезский р-н, СКП Нарт, в 2 км западнее от 
а. Али-Бердуковского, выделяемого в счет доли в праве общей до-
левой собственности Джантемировой М. Х., площадью 15000 кв. м. 

Заказчик работ: Нанаев Газраиль Фуадович (Карачаево-Черкесская 
Республика, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Школьная, 14, 
тел.: 8(963)284-89-29. 

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Ха-
безский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. 

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

Карачаево-Черкесская республиканская
организация профсоюза работников 

жизнеобеспечения
ПОЗДРАВЛЯЕТ

министра строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства

Рената 
Руслановича

Семенова! 
Примите искренние 

поздравления 
с днем рождения!

Желаем крепкого здоровья, 
оптимизма, неиссякаемой 

энергии для реализации всего 
задуманного!  

Пусть Ваши лидерские 
качества ведут к достижению 

поставленных целей.
Больших удач и творческих 

побед, мудрости, 
перспективных проектов,

новых достижений
 на благо нашей республики!

Председатель КЧР организации профсоюза работников 
жизнеобеспечения
Л. В. Агирбова

Ежегодно 15 октября отмечается Международный день белой трости, а 13 ноября — Международный день слепых. Между этими 
двумя датами в России традиционно проводится месячник белой трости, который нацелен на привлечение внимания к проблемам 
и трудностям в жизни незрячих людей. В гимназии № 4 Усть-Джегуты в рамках этого месячника проводится множество 
мероприятий, которые учат детей быть внимательнее к слабовидящим и незрячим людям. Одно из них — акция «Белая ленточка». 
Юные волонтеры гимназии, активисты Движения Первых повязали ребятам и сотрудникам гимназии на запястья рук белые 
ленточки, выразив таким образом готовность помогать людям с ОВЗ.

Фотофакт


